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Inter Playa, 
nació con grandeza

Lo demostró con La majestuosa y espectacuLar presentación de sus pLanteLes 
y uniformes para La temporada 2022-2023 de La Liga premier (segunda 
división) y tercera división profesionaL (tdp).
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¿QuIénes serán 
los sacrIfIcados?

A días del relevo gubernamental, corre el fuerte rumor que serán “sacrificados” 
algunos funcionarios joaquinistas, aun cuando todo está en tremenda quietud 
en víspera de la entrega-recepción de la administración estatal.

Estábamos tan acostumbrados que la tersura se perdía, que las buenas formas no 
existían, que los temores ya incubados era su temporada, ese era el escenario en las 
postrimerías del relevo… Los funcionarios salientes, ya empezaban a agonizar y se 
mostraban hasta amables, ahora esas escenas no podemos negar que existen, pero no 
son de relevancia.

El “gobierno del cambio” inicio con una anarquía terrible, con el desencanto de la 
gente por el desastre que heredaba de Roberto Borge, no sólo colapsaba el gobierno 
estatal, sino que los municipales completaban el desaseo político y económico.

Sin embargo, muchos funcionarios terminan el sexenio joaquinista enriquecidos a 
la ligera, varios llenaron sus alforjas y seguramente algunos huirán, pero no vivirán 
tranquilos, porque los encargados de "cuadrar" los números del gobierno entrante de la 
4T comenzaron a ver "boquetes" en los números de varias dependencias. 

Las dependencias que mayores problemas presentan para entregar "cuentas claras" 
está la Comisión para la Juventud y el Deporte de Quintana Roo (COJUDEQ), la 
Comisión de Agua Potable y Alcantarillado (CAPA), la Secretaría de Obras Públicas 
(Seop) y la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (Sedarpe). 

¿Será que el gobernador Carlos Joaquín González, "sacrifique" a Antonio López 
Pinzón, William Conrado Alarcón, Jaime Mollinedo Gómez y Luis Torres Llanes?, para 
medio rescatar la maltrecha imagen de su saliente “gobierno del cambio”.

Quizá "Tony" López Pinzón, sea el más vulnerable de los funcionarios joaquinistas, 
máxime si se toma en cuenta que, en las pasadas elecciones, desobedeció la indicación y 
"operó" a favor de la ex candidata perredista, Laura Fernández Piña. 

¿Alcanzaría una “cabeza”, para que el gobierno entrante de la Cuarta Transformación 
(4T) pueda contener a los quintanarroenses, que exigen frenar la corrupción? Creemos 
que no, la mayoría de estos no olvidan la frase de "quien la hizo, la paga" y están ávidos 
de ver tras las rejas a funcionarios corruptos.

Y bajo esa tesitura, seguramente el gobierno entrante investigará a los citados 
funcionarios y otros más que se hallan llevado la "quinta y los mangos", aun cuando 
mucha gente especula que la entrega-recepción será “tersa”.

 
Tiempo al tiempo...

ARTURO MÉNDEZ COCOM
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RepoRta crecimiento en 
atención a pasajeros10 VUELOS. De acuerdo a la información de la Red de Aeropuertos y 
Servicios Auxiliares (Red-ASA), la terminal de Chetumal tuvo un 63.9% 
de enero a julio.

11
Se Suman a magno evento 
de recaudación
EVENTO. Denominado “Mi Expresión al Mundo, 
Vibraciones de México” del CRIT Quintana Roo, se contó 
con la asistencia de representantes de la sociedad 
cancunense y empresarios.

12 Gana concurso de novela corta
CULTUrA. El escritor cubano Agustín Labrada compitió en la “Fundación MonteLeón”, en 
España, con su libro “Botas rusas”, contra 427 obras procedentes de toda Hispanoamérica.

Realizan primer foro comir 
de políticas pÚblicas
EMPrESArIAL. Actores del sector turístico, político, cámaras, asociaciones y privado, 
analizaron, propusieron y presentaron estrategias para incentivar la industria de Reuniones.14

DeSiGnan a atenea gómez, 
vicepresidenta de rnapm
TUrISMO. La alcaldesa isleña agradeció la confianza de la 
Secretaría de Turismo de México. 

16
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El equipo del “corazón de la Riviera Maya”, bajo la dirección general de Amador 
Gutiérrez Guigui, anunció sus planteles y uniformes para la Temporada 2022-2023 de 
la Liga Premier (Segunda División) y Tercera División Profesional (TDP)

majestuosa y 
espectacuLar 

presentación deL inter 
pLaya deL carmen

REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN.- En una ma-
jestuosa y espectacular ceremonia 
donde se contó con la presencia de la 
presidenta municipal de Solidaridad, 

Lili Campos Miranda y el presidente de la Liga 
Premier, José Vázquez Ávila, el club Inter Pla-
ya del Carmen, presentó sus planteles y unifor-
mes para la Temporada 2022-2023 de la Liga 
Premier y de la Liga Tercera División Profe-
sional (TDP).

Los encargados de conducir el evento en el 
Teatro de la Ciudad fueron los destacados perio-
distas deportivos Eduardo Camarena y Álvaro 
Morales; también se contó con la asistencia de 

autoridades municipales, invitados especiales, 
patrocinadores, entrenadores, jugadores, fuerzas 
básicas, gente de futbol, padres de familia y no 
podría faltar la porra ‘Marea Azul’. 

Primeramente se proyectó un video por el 
reciente 29 Aniversario de Solidaridad, cuya 
cabecera municipal es Playa del Carmen, con-
siderado el “corazón de la Riviera Maya” y uno 
de los destinos turísticos más importantes a ni-
vel mundial.

Posteriormente en voz del también destaca-
do periodista deportivo David Faitelson y el jo-
ven talento Pedro Leal, se proyectó un video 
del “color” de la gran historia del Inter Playa 
del Carmen, que está por cumplir 23 años este 

31 de agosto del 2022.
Seguidamente se realizó la presentación 

de los uniformes de juego y de entrenamien-
to con los que defenderán con garra y pasión 
cada uno de los integrantes del club. Los encar-
gados de modelar la indumentaria de entrena-
miento fueron Diego Valanta (playera azul tur-
quesa y short negro), Jorge Sánchez (playera 
naranja y short negro) y Juan Lizama (playera 
roja y short negro).

El arquero de la Liga Premier, Gonzalo 
Zambrano modeló el uniforme de portero de 
local en color amarillo, que representa la ori-
ginalidad, inteligencia y alegría con la que se 
vive el futbol en Playa del Carmen.
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En tanto, el arquero de la Liga TDP, Raúl 
Barrios lució el uniforme de portero de visitan-

te en color rojo vibrante que representa la pa-
sión por el deporte y la fuerza del pueblo de 
Solidaridad.

A su vez, Ricardo Contreras, de la Liga 
TDP, modeló el uniforme de juego de visitan-
te, una playera en azul marino con un acabado 
en homenaje a nuestra cultura milenaria, ade-
más de short y calcetas azul turquesa.

Finalmente, el capitán del equipo de la Liga 
Premier, Daniel Jiménez lució el uniforme de 
juego de local que es una playera azul turque-
sa del Mar Caribe, así como short y calcetas 
azul marino.

En su intervención la presidenta municipal 
de Solidaridad, Lili Campos Miranda destacó 
el trabajo en equipo que prevalece en el club y 
el compromiso de cada uno de los que confor-
man esta gran institución deportiva encabeza-
da por Amador Gutiérrez Guigui.

“Soy testigo de la dedicación de todos nues-

tros jugadores, sabemos del corazón que le po-
nen al futbol y de lo que representa este deporte 
para Solidaridad. Por ello, cuando empezamos 
esta administración había alrededor de 300 at-
letas, hoy tenemos más de dos mil 100 a menos 
de un año, porque el deporte en Solidaridad es 
gratuito. Queremos que la niñez y la juventud 
tengan esa oportunidad de destacar en el de-
porte que más les guste”, destacó la presiden-
ta municipal.

“Les deseo mucho éxito a todos en la próxi-
ma temporada. Hay que portar con orgullo y 
defender con garra y pasión estos colores. So-
lidaridad y Lili Campos son Inter Playa”.

Por su parte, el presidente de la Liga Premier, 
José Vázquez Ávila, quién entregó el balón ofi-
cial de la Liga Premier a la presidenta munici-
pal, resaltó la importancia de la profesionaliza-
ción en lo deportivo, en su organización y en su 
administración de los clubes y dijo que un claro 
ejemplo es el Inter Playa del Carmen.

Inter Playa, un equIPo 
que nacIó con grandeza: 

Vázquez áVIla
“Muchísimas felicidades, estoy sorpren-

dido y satisfecho por esta presentación. Inter 
Playa del Carmen es un equipo que nació con 
grandeza y en los últimos años lo ha demostra-
do”, destacó.

Cabe resaltar que también se contó con la 
presencia de ‘Don Toloc’, la mascota del Inter 
Playa del Carmen, quien presumió los galar-
dones de ‘La Mejor Ofensiva’ y ‘Equipo más 
Disciplinado’ de la Temporada 2021-2022 de 
la Liga Premier.

De igual manera se dio a conocer median-
te una proyección de un modelo de álbum de 
colección de los dos planteles con los jugado-
res de la Liga Premier que comienzan calenda-
rio el 26 de Agosto, recibiendo al Dongu FC 
bajo la dirección técnica de Carlos Bracamon-
tes, así como de la liga TDP, como DT Javier 
Jácome, quienes ya vieron acción el pasado 19 
de este mes.

Álvaro Morales y Eduardo Camarena. lili Campos.
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eL derecHo comprende una 
dimensión jurÍdica y otra dimensión 

reLacionada con Los vaLores: 
doctor carLos aLBerto macedonio

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Dirigida a estudiantes 
de la carrera de Derecho, egresa-
dos, investigadores, jueces y ma-
gistrados, el director de la Facul-

tad de Derecho de la Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY), doctor Carlos Alberto 
Macedonio Hernández, presentó en fecha re-
ciente su libro “Análisis de la ciencia del de-
recho y sus niveles epistemológicos desde su 
perspectiva tridimensional”.

Dicho evento se realizó en la Universidad 
La Salle, en donde el autor detalló que al ha-
blar en su obra de una cuestión tridimensional, 
hace alusión a las dimensiones del Derecho, 
las cuales se refieren a que el Derecho com-
prende, no sólo una dimensión jurídica, como 
lo son las normas jurídicas, sino también una 
dimensión axiológica, es decir, los valores que 
tienen inmersas las normas jurídicas, pero ade-
más tiene una dimensión sociológica, que se 
refiere a la eficacia del derecho.

El libro está disponible en la página de 
la Editorial Tirant le Blanch, tanto en físico, 
como en digital.

Posterior al evento, el doctor Carlos Al-
berto Macedonio Hernández recibió un reco-
nocimiento de parte de la Barra Mexicana de 
Abogados, Capítulo Quintana Roo, que pre-
side la licenciada Sandra Fuentes.

Tambén estuvieron presentes la licenciada 
Angélica Chan Flores, consejera ciudadana 
del Consejo de la Judicatura del Poder Judi-
cial de Quintana Roo; maestra Miriam Var-
gas Laguna, delegada de la Confederación 

de Colegios y Asociaciones de Abogados de 
México y el doctor Francisco Santos Córdo-
va, en representación de la maestra Marisela 
Nava, presidenta de la Barra de Abogados de 
Quintana Roo Colegio Profesional.

Presenta el profesionista 
su libro “Análisis de la 
ciencia del derecho y sus 
niveles epistemológicos 
desde su perspectiva 
tridimensional”.
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inauguran matriz De Direlab 
laboratorio en cancún
REDACCIÓN FQ

Fue inaugurada la matriz de Direlab 
Laboratorio, acto que estuvo a cargo del 
ex diputado Federal y empresario, Luis 
Alegre, así como del director de la em-
presa, químico farmacéutico biólogo, 
Francisco Javier Trejo Cabrera.

Este nuevo laboratorio, que ofrece va-
rios tipos de exámenes, se ubica en Plaza 
Chilam Balam, en Avenida Andrés Quin-
tana Roo con Chilám Balam.

Al respecto, el titular del recién in-
augurado laboratorio de análisis clíni-
cos, Francisco Javier Trejo, egresado de 
la Universidad Autónoma de Campeche, 
informó que habrá promociones durante 
agosto en los diferentes estudios que ahí 
se brindarán.

empResaRial  / quintana roo

JoVenes uniVersitarios Visitan 
tribunal superior De Justicia
REDACCIÓN FQ

Jóvenes estudiantes del sexto cuatrimestre 
de la carrera de Derecho del Instituto Tecno-
lógico de Cancún, realizaron un recorrido por 
las instalaciones del edificio del Poder Judicial 
de la avenida Tulum en la ciudad de Cancún, 
esto como parte de las actividades del Tribunal 
de Justicia Universitario, en el cual se busca el 
acercamiento de esta honorable institución a los 
jóvenes estudiantes de la carrera de Derecho.

Esta actividad concluyó con la charla del 
Magistrado Mario Alberto Aguilar Laguardia 
con los jóvenes universitarios y la visita del 
Magistrado presidente Electo Heyden José Ce-
bada Rivas, quien platicó sobre su experiencia 
siendo universitario y ahora sobre la importan-
te labor del Poder Judicial del Estado en la im-
partición de justicia.
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REDACCIÓN FQ
TEKAX, YUC.- La ciudad de Tekax se con-

virtió en la sede del primer juicio oral mercantil 
itinerante, modalidad que impulsa la descentra-
lización de los servicios que brinda el Poder Ju-
dicial en todo el Estado.

El objetivo es acercar el derecho a la justicia 
a los municipios, por lo que se llevó a cabo el 
primer juicio oral mercantil foráneo, con sede 
en el juzgado mixto de Tekax.

El juzgado primero de Oralidad Mercantil 
de Mérida del Poder Judicial tiene la facultad 
de celebrar audiencias en los juzgados mixtos 
de los departamentos judiciales, por tal motivo 
este jueves, la jueza Claudia Ileana Pedrera Ira-
bién se trasladó al sur del estado para llevar a 
cabo la audiencia.

El juicio, que tuvo como antecedente el in-
cumplimiento de pago de un pagaré entre una 

tekax, seDe Del primer Juicio oral mercantil itinerante

cooperativa y una socia, se llevó a cabo en una 
audiencia concentrada.

De esta forma, el Poder Judicial impulsa la 
aplicación de mecanismos alternativos y/o res-

taurativos de solución de conflictos y evita que 
los justiciables de determinada localidad se tras-
laden a la capital del Estado, ello en aras de agi-
lizar trámites y procedimientos.

La Consejera Ciudadana María de Gua-
dalupe Angélica Chan Flores, llevó a cabo 
una sesión de capacitación dirigida al per-
sonal judicial y administrativo del Poder Ju-
dicial del Estado de Quintana Roo, con sede 
en Isla Mujeres, con la finalidad de dar a co-
nocer el “Protocolo de Actuación para la 
Atención de Trabajadores y Usuarios con 
Discapacidad que ingresan a las Instalacio-
nes del Poder Judicial del Estado de Quin-
tana Roo”.

Dicha capacitación a cargo de la Conse-
jera Ciudadana, en su calidad de “Presiden-
ta de la Comisión para la Inclusión, Protec-
ción de los Derechos de Accesibilidad y la 
No Discriminación laboral de las Personas 
con Discapacidad en el Poder Judicial del 
Estado”, tiene el objetivo de crear concien-
cia sobre la importancia de eliminar todo 
tipo de barreras que pueda atentar contra el 
ejercicio de los derechos de las personas con 
discapacidad, así como prevenir situaciones 
de discriminación.

capacitan a 
personal Del 
poDer JuDicial

La justicia en Quintana roo, 
con nuevo rostro: magistrado 

adoLfo deL rosaL

REDACCIÓN FQ

CHETUMAL. - La impartición de 
justicia en Quintana Roo tiene hoy 
un nuevo rostro, ya que en los últi-
mos cinco años se consolidó el sis-

tema de justicia y se fortaleció el enfoque de 
derechos humanos y de género, afirmó el ma-
gistrado presidente Gustavo Adolfo Del Ro-
sal Ricalde, al presentar su informe 2021-2022 
ante el pleno del Tribunal Superior de Justicia 
del Estado (TSJE) de Quintana Roo.

En un hecho inédito, al contar con la presen-
cia del Gobernador en función, Carlos Joaquín 
González y la Gobernadora Electa, Mara Le-
zama Espinosa, el presidente del TSJE destacó 
que Quintana Roo consolidó en este periodo el 
nuevo sistema de Justicia Laboral, en cumpli-
miento de las reformas federales en la materia.

También se logró consolidar -agregó- el sis-
tema de Justicia Alternativa, del cual Quintana 
Roo fue el primer estado en implementarlo en 
1997, además del fortalecimiento del sistema 
de Justicia Penal.

El informe fue dividido en siete ejes: Justi-
cia con nuevo rostro; Justicia Alternativa y cul-
tura por la paz; Consolidación del Sistema de 
Justicia; El Reto de la Justicia Laboral; Justicia 
para todos; Mejoramiento del entorno judicial; 
y Transparencia y rendición de cuentas.

Del Rosal Ricalde destacó que la piedra an-
gular de los cambios logrados, es la incorpora-
ción de tecnologías de la información en todos 
los ámbitos del Poder Judicial, tanto en la im-
partición como en la administración de justicia.

Como resultado del trabajo en los últimos 
cinco años, ahora tenemos un entramado nor-
mativo sólido, con procedimientos más claros, 
un ejercicio racional del gasto y una ingeniería 
institucional organizada, lo cual le imprime un 
nuevo rostro a la impartición de justicia en el 
Estado, reiteró.

Sin embargo, aclaró, aún queda mucho por 
hacer, por lo que la nueva Presidencia del Po-
der Judicial, que encabezará el Magistrado He-
yden Cebada Rivas, a partir del 1º de septiem-
bre, “requiere de todo nuestro apoyo y empeño 
para la implementación de los programas, pla-
nes y estrategias, necesarios para seguir moder-
nizando y eficientando los servicios de imparti-
ción de justicia.

Expresó un reconocimiento a su esposa, Ro-
sina Rojas Vargas, por su labor al frente del Vo-
luntariado del Poder Judicial, en favor de la ni-
ñez y las familias.

Logramos dar pasos importantes en la dig-
nificación de la labor de los jueces tradiciona-
les y en el fortalecimiento de la cultura de la 
paz, concluyó.

EL PRESIDENTE DEL PODER JUDICIAL, RINDIÓ SU INFORME 
CON LA PRESENCIA DEL GOBERNADOR, CARLOS JOAQUÍN Y LA 
GOBERNADORA ELECTA, MARA LEZAMA.
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secretario general de la 
agrupación sindical, ha 
logrado en casi un año, 
sustanciales avances en 
beneficio de sus agremiados.

   Avenida Chemuyil Smz 70, mz 16 lt 15, 
La Toscana, Playa del Carmen, México.

AL MENCIONAR ESTE ANUNCIO

10% DE
DESCUENTO

(984) 247 0017

REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Nada es obra de la casualidad, todo 
es producto de la tenacidad, orden 
y esfuerzo. Bajo esta premisa, Luis 

Herrera Quiam, secretario general del sindi-
cato de taxistas “Lázaro Cárdenas del Río”, 
ha logrado en casi un año sustanciales avan-
ces en beneficio de sus agremiados, o como 
él lo define, “tal y como los líderes que for-
jaron esta agrupación intentaron alguna vez 
llegar, pero que hoy, a nosotros nos toca ser 
el instrumento para alcanzar esa meta”.

Y no es tarea fácil, admite el líder en en-
trevista, porque “cuando asumí el cargo hace 
casi un año, encontramos un gremio comple-
tamente convulsionado, con finanzas rotas, 
desconfianza hacia los dirigentes, agresiones 
y descalificaciones, pero esto quedó atrás, 
porque si cuando llegamos había concesio-
nes que se transferían en menos de 200 mil 
pesos, o bien se rentaban en mil pesos, hoy, 
las placas ya cuestan casi 500 mil pesos y las 
rentas hasta siete mil pesos.

Sumado a las deficiencias, notamos que 
el 60 por ciento del parque vehicular esta-
ba detenido, 70 por ciento de concesiones en 
abandono y sin poder activarse, aunque en 
esto tuvo que ver también la pandemia, que 
aceleró lo que estaba un poco mal, sin em-
bargo, asumimos nuestra responsabilidad y a 
la fecha, tenemos casi 90 por ciento del par-
que vehicular en activo y casi 100 por ciento 
de concesiones operando.

eL sindicato “LÁZaro cÁrdenas 
deL rio”, encaminado aL progreso

no Vengo de una FaMIlIa 
de aBolengo o de VIVIr en 

“caStIlloS”
Luis Herrera Quiam, es un joven playense 

que nació en 1989, “cuando Playa del Car-
men era un pueblito, me toca nacer en el 
Centro de Salud situado frente a la escuela 
primaria “Niños Héroes”; empecé a desarro-
llarme en la etapa de la infancia en donde 
hoy muchos protagonistas de la vida públi-
ca de Solidaridad compartimos patio, jardi-
nes, calles y muchas anécdotas; después es-
tudié en la secundaria “Ignacio Zaragoza”, 
en donde mi papá era subdirector, entonces 
ya se imaginan la disciplina que me imponía, 
al grado de que me costó un par de sancio-
nes, ya que siempre he sido inquieto, y eso 
me costó sanciones de parte del subdirector.

Posteriormente me voy a Chetumal, o 
sea, salgo de aquí desde los 14 años y re-
greso a los 23 como ingeniero civil, carre-
ra que estudié en la Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY), en Mérida, y después 

tuve oportunidad de ir a Denver, Colorado, 
Estados Unidos, mediante un intercambio 
estudiantil, pero durante mi formación pro-
fesional tuve experiencias y también aptitu-
des de liderazgo; mi fuerte siempre han sido 
las ciencias exactas, tal como es mi padre, 
maestro de matemáticas;, tras ese recorrido, 
me dediqué a dar clases, y más tarde trabajé 
en varias empresas”, agrega el dirigente de 
los ruleteros.

Asimismo, señala que el tema del taxi lle-
gó a su vida desde cuando era muy joven, 
“en aquel entonces una concesión generaba 
ocho mil pesos al mes y eso me permitió sa-
car adelante mis estudios, no vengo de una 
familia de abolengo ni de castillos, ese no 
es en el caso de Luis; mi mamá se dedica-
ba al hogar, mi papá era profesor, no vivía-
mos en la opulencia, pero sí medianamente, 
y eso me hizo desde niño independizarme y 
tener para los gastos cuando era estudiante, 
por eso es importante para mí, cuando reto-
mo este sector del taxi, que la situación me-
jore, que la concesión genere lo suficiente 
para que las familias que dependen de este 
trabajo tengan la oportunidad de desarrollar-
se y salir adelante”.

el SIndIcato SIgue  
aVanzando

El gremio que dirige Luis Herrera Quiam 
sigue en franco avance, y en fecha recien-
te fueron entregadas 13 concesiones a igual 
número de operadores que estaban esperan-
do desde hace 17 años; en esto, afirma el jo-
ven líder, se respetó el padrón, la antigüedad, 
y además, acabamos de presentar una solici-
tud de incremento de tarifas, algo que desde 
hace tres años no se hacía, prevemos 30 por 
ciento, pero no es lineal, es decir, no es lo 
mismo para todos los sectores.

Por otro lado, señala que durante 30 años 
la liquidación por turno era de entre 270 y 
300, pero se aprobó en asamblea aumentar 
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100 pesos, es decir, ahora es de 400 pesos 
por turno, lo que indica que si antes lo que 
un taxista pagaba al dueño de concesión y 
del vehículo hasta 300 pesos, la asamblea 
aprobó aumento de 100 pesos, entonces ha-
blamos de 400 pesos por turno, lo que nunca 
se había hecho, y con esto, si un taxi genera-
ba 18 mil pesos al mes, ahora es entre 23 mil 
a 24 mil pesos.

Hemos apoyado a más de 500 familias de 
operadores con materia de salud, a través de la 
clínica, “pero no estoy haciendo nada extraor-
dinario, sólo estoy canalizando los recursos ha-
cia donde deben ser canalizados”, comenta.

Así también, añade, entregamos 500 pa-
quetes deporticos, reactivamos ligas, dota-
mos de uniformes y balones a equipos de ju-
gadores, señala Herrera Quiam.

En el renglón del transporte, mejoramos 
la ruta Playa del Carmen-Puerto Aventuras, 
y hoy, los vehículos cuentan con un dispo-
sitivo GPS, bolsa de aire, cinturones de se-
guridad; retiramos camionetas que operaban 
en la ciudad, las conocidas como de banca-
da, y son inseguras para ese tramo carrete-
ro, pero además, ya está lista la aplicación 
que será lanzada el próximo mes, que se lla-
ma Taritaxi.

Me conSIdero un JoVen  
reVolucIonarIo, InStItu-

cIonal y ModernISta

Veo un sindicato, continúa Luis Herrera, 
en vías de seguir prosperando, y si logramos 
un entendimiento vamos a recuperar el po-
derío económico, político y mediático que 
se tenía; a la fecha hay una distancia gran-
de entre dirigentes, operadores y concesio-
narios, no hay un puente de comunicación 
que permita tener sinergia, y cuando esa co-
municación no fluye como debe, ser, mi tra-
bajo es ser el puente de comunicación, eso 
lo he entendido y he trabajado en ello para 
poder darle a cada quien lo que le corres-

ponde y poner a cada quien donde le corres-
ponde, porque si manejamos y apretamos  
donde nos toca apretar, sin invadir el terre-
no de cada quien, vamos a seguir transitando 
por buen camino, por lo pronto, ya tenemos 
un sistema de videovigilancia parecido al C2 
o C3, un centro de monitoreo donde todo el 
año checamos a más de 500 taxis que cuen-
tan con sistema GPS, o sea, sistema de loca-
lización para cualquier eventualidad.

Además, estamos saneando las finanzas, 
invirtiendo en instalaciones, reactivamos la 
terminal foránea, inauguramos la segunda 
etapa de la terminal de Vans foráneas, todo 
esto nos lleva a buenos números, ya que mo-
vemos a 50 mil personas cada día.

Asimismo, reformamos el esquema de 
cómo entra sangre nueva, es decir, nuevos 
operadores, ya que ingresamos de 20 a 30 
choferes nuevos a la semana, quienes reci-
ben capacitación, pero yo no me siento satis-
fecho con esto, por lo que tomo la decisión 
de reformar y hacer adecuaciones en cuanto 
a su metodología de ingreso, y ahora, cada 
viernes, todos ellos toman cursos de capaci-
tación con los lineamientos de las áreas que 
van a encontrar en el campo de trabajo.

taMBIÉn Hay SancIoneS
En cuanto a las sanciones a operado-

res que incurren en faltas al reglamento o 
en mala atención al usuario, Luis Herrera 
Quiam asegura que son sanciones ejempla-

res, pero que no afecten al bolsillo, sino más 
bien, consisten en hacer servicio social inter-
no de las instalaciones, como podar jardines, 
labores de limpieza o hacer guardias.

Sin embargo, ataja el dirigente, no todas 
las conductas de los taxistas es como lo pin-
tan en redes sociales, como es el caso del 
operador de quien se dice que agredió a un 
turista.

eSta eS la Verdad
Cuando ocurren los hechos y me llega la 

información, lo primero que hago es revisar 
el video, y veo que hay una parte que no apa-
rece en redes sociales, por ejemplo, el taxis-
ta, con luz verde del semáforo dobla hacia 
donde debe ir, pero, el turista le da un gol-
pe al vehículo; el ruletero se baja a checar 
si el daño no es de consideración, y en ese 
momento, el visitante la escupe la cara. Creo 
que en ese momento, como lo haría cual-
quier otro ser humano, hay una reacción, y 
entonces ocurre el enfrentamiento, sin em-
bargo, no en la forma en que fue difundida.

Y como este hay otros en los que no es el 
taxista el verdadero responsable del conflic-
to, concluye Luis Alberto Herrera Quiam, el 
joven oriundo de Playa del Carmen quien 
hoy tiene bajo su responsabilidad llevar la 
directriz de un sindicato que empieza a ca-
minar con mejores pasos.
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acotur se suma a magno evento de 
recaudación “mi expresión al mundo, 

vibraciones de méxico” 
del crit Quintana roo

REDACCIÓN FQ

CANCÚN. - El Centro de Rehabili-
tación e Inclusión Infantil (CRIT) 
Quintana Roo, con el apoyo de la 
Asociación de Complejos Vacacio-

nales y Turísticos (ACOTUR), y otras empre-
sas patrocinadoras, celebraron con gran éxito 
el evento Mi Expresión al Mundo Vibracio-
nes de México, que permitió recaudar fondos 
en beneficio de la institución y de 32 pequeños 
que asisten a recibir terapias.

El magno evento altruista, contó con la asis-
tencia de una gran cantidad de representantes 
de la sociedad cancunense y empresarios que 
se sumaron a esta noble causa, que tuvo como 
evento principal la subasta de 32 obras elabo-
radas por pequeños bajo la colaboración del 
artista plástico Juan Carlos Santoscoy, quien 
cuenta con 20 años de experiencia y ha parti-
cipado en exposiciones en diversos países al-

rededor del mundo para dar a conocer su arte 
abstracto inspirado en las raíces mexicanas.

El presidente de ACOTUR, Alberto Solís 
Martínez, junto con miembros de la agrupa-
ción turística a través de sus socios, otorgaron 
alrededor de 90 certificados de regalo que fue-
ron subastados entre los cientos de asistentes 
que se dieron cita para contribuir con esta no-
ble institución

Además de la colaboración lograda por el 
Maestro Juan Carlos Santoscoy y los niños, se 
subastaron 32 obras elaborados por estos pe-
queños que asisten a la institución, recursos que 
fueron destinados para apoyar a sus familias

Por cuarto año, el CRIT organiza este even-
to en la que los asistentes disfrutan de un fes-
tival culinario con la participación de un gran 
número de reconocidos chefs del Caribe Mexi-
cano, así como exposición de arte, espectá-

culos artísticos y diferentes actividades pre-
paradas por un gran número de empresas 
patrocinadoras.

Después de haber viajado simbólicamente 
en el 2018 a París y en el 2019 a Italia, este año 
Mi Expresión al Mundo tuvo como escenario 
virtual la cultura y gastronomía de México.

“Es para los socios de ACOTUR un placer 
poder participar en estos eventos que contribu-
yen a favor de una institución tan noble como 
el CRIT”, señaló Alberto Solís, dirigente de la 
asociación turística que reúne a más de 100 ho-
teles en el sureste del país.

Finalmente, CRIT Quintana Roo recono-
ció la generosidad de todas las empresas, pa-
trocinadores y benefactores, ya que, sin su ayu-
da, nada de esto hubiera podido ser posible, así 
como invitó a las empresas y sociedad en ge-
neral a asistir a la próxima edición.

Se contó con la 
asistencia de una 
gran cantidad de 
representantes de la 
sociedad cancunense 
y empresarios que se 
sumaron a esta noble 
causa, que tuvo como 
evento principal la 
subasta de 32 obras.

aprueban 
emisión De 
conVocatoria 
para renoVación 
Del conseJo 
DirectiVo De 
asetur
REDACCIÓN FQ

TLAXCALA.- Secretarias y secretarios 
de Turismo de las entidades federativas de 
México celebraron la Cuadragésima Sép-
tima Sesión Ordinaria de la Asamblea Ge-
neral de la Unión de Secretarios de Turis-
mo, A. C. (ASETUR), en la que se aprobó 
la emisión de la convocatoria para la reno-
vación del Consejo Directivo

En la sesión presidida por el presidente 
del Consejo Directivo y secretario de Turis-
mo del Estado de Oaxaca, Juan Carlos Ri-

vera Castellanos, se abordaron propuestas para 
el fortalecimiento de las acciones de los estados 
en favor del sector; y se dio seguimiento a los 
trabajos impulsados en ASETUR.

En el desarrollo de la asamblea, conforme 
a los estatutos que rigen a la Asociación, las y 
los titulares aprobaron la emisión de la convo-
catoria para la integración del Consejo Directi-
vo 2022 - 2023.

Rivera Castellanos dio a conocer que en la 
próxima Asamblea a realizarse en el marco del 
Tianguis de Pueblos Mágicos 2022 a celebrarse 
en la Ciudad de Oaxaca, se realizará la renova-
ción del Consejo Directivo.

En este contexto, el presidente de ASETUR 
expresó su confianza en un proceso de renova-
ción basado en las buenas prácticas y regido 
por el consenso, para continuar distinguiendo 
a la asociación por el diálogo y la construcción 
en beneficio del turismo.

Así también, los secretarios de Turismo de 
los 32 estados trataron acuerdos para la reali-
zación del Tianguis de Pueblos Mágicos 2022 
que se celebrará en la Ciudad de Oaxaca del 10 
al 14 de octubre, donde las 132 comunidades 
con esta denominación compartirán su riqueza 
en esta plataforma de intercambio comercial.

Entre otros asuntos, la Asamblea General 
atendió a la propuesta de la Sociedad Alema-
na para la Cooperación Internacional (GIZ por 
su siglas en alemán), agencia especializada en 
la cooperación técnia para el desarrollo sosteni-
ble en todo el mundo; y firmó una Carta de In-
tención con el Corporativo IZZI WiFi, para lle-
var a cabo el "Proyecto IZZI-WiFi - Asetur para 
el Sector Turístico" con la intención de proveer 
de internet gratuito a prestadores de servicios 
turísticos.
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guillermo ochoa reyes.

agustín labraDa gana el 
ix concurso De noVela 

corta “FunDación 
monteleón” en españa

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Con su libro “Botas ru-
sas”, el escritor cubano-mexicano 
Agustín Labrada, quien reside en 
Cancún, ganó, por unanimidad del 

jurado, el IX Concurso de Novela Corta “Fun-
dación MonteLeón”, en España, compitiendo 
contra 427 obras procedentes de toda Hispano-
américa, informó en su página de Facebook la 
Fundación MonteLeón. 

“Botas rusas” impactó en el jurado porque 
es “una historia costumbrista donde se abordan 
las relaciones de los habitantes de una ciudad 
cubana. La descripción psicológica de los per-
sonajes, el tono evocador y la cercanía que con-
cede la narración logran que su lectura se con-
vierta en una experiencia cuajada de lirismo”, 
dice en el boletín. 

“En esta no-veleta, dos adolescentes de la 
ciudad cubana de Holguín, en la primavera 
de 1979, descubren una sustancia de comer-
cio prohibido, y en la búsqueda de solucionar 
sus conflictos económicos y emocionales, cru-
zan la línea de la ley y a su vez afrontan dramas 
familiares, estudiantiles y amorosos de diversa 
estirpe”, ha dicho el autor.

También ha comentado Agustín Labrada: 
“Sexo, ilegalidades, desamparos, alegría juve-
nil, bailes, peleas, confrontaciones generacio-
nales, dolores, hallazgos y esperanzas cruzan 

REDACCIÓN FQ

FELIPE CARRILLO PUERTO.- Ru-
fino Canul Catzin artesano maya de 
Tihosuco concursó en la sala de gran-
des maestros en la rama artesanal fi-

bras vegetales lugar en donde presentó una pie-
za titulada “El saxofón”.

El artesano originario de Tihosuco explicó 
que esta pieza fue elaborada con base aún cala-
bazo de las que cultiva en su milpa. 

Alexander Aban Chulin también de Tihosu-
co obtuvo el primer lugar estatal con la pieza ti-
tulada “vida maya”.

Este lunes recibieron el premio y reconoci-
miento por su participación a cargo de las ins-
tituciones organizadoras como La Secretaría 
de Cultura, a través del Fondo Nacional de Fo-
mento a las Artesanías, FONART, y el Gobier-
no del Estado de Quintana Roo, a través de la 

artesanos ocupan primer Lugar en eL concurso estataL 
“deja Que te Lo cuenten mis manos”

Secretaría de Desarrollo Económico (SEDE).
Durante la ceremonia de entrega de premios 

se dio a conocer que además de artesanos de Ti-
hosuco también obtuvieron primeros, segundos 
y terceros lugares artesanos y artesanas de X-
Pichil, Dzula y Kopchen del municipio de Feli-
pe Carrillo Puerto.

Artesano de Dzula representado por el reco-
nocido escultor Juan Cima Barzón ocupó el ter-

Con su libro “Botas 
rusas”, compitiendo 
contra 427 obras 
procedentes de toda 
Hispanoamérica.

cer lugar con la obra titulada Kukulkán en el 
salón de grandes maestros en la rama artesanal 
madera. 

Mientras tanto mujeres mayas de XPichil 
ocuparon dos primeros lugares con las obras 
vestido bordado, la vida después de la muerte y 
ti’its Bonilo’ob (puntos de colores). 

Artesanas de Kopchen ocuparon el segundo 
lugar con la pieza “cesto de ropa” y de la cabe-
cera municipal de Felipe Carrillo Puerto segun-
do lugar con la obra Kej ichil le k’axo’. 

La entrega de premios del XXV Concur-
so Estatal de Artesanías “Deja que te lo cuen-
ten mis manos” 2022 se realizó en la ciudad de 
Chetumal, en la cual también fueron entrega-
dos premios a artesanos y artesanas de Solida-
ridad, Othon P. Blanco, Cozumel, Isla Muje-
res, Tulum, Puerto Morelos, Bacalar y Lázaro 
Cárdenas.

por estas ágiles escenas con trasfondo de músi-
ca rock, en el camino de los protagonistas hacia 
un sueño, siempre boicoteado por la realidad.” 

“No fue fácil para el jurado seleccionar lo 
mejor entre la calidad de muchos envíos lle-
gados de lugares distintos como Argentina, 
Madrid, México, Colombia, Perú, Barcelona, 
Valencia… La obra (de Labrada) es un lumi-
noso contraste entre la desnudez de la pobreza 
y el descubrimiento adolescente del amor y la 
sexualidad”, se añade en la nota.

Agustín Labrada Aguilera, nacido en Hol-
guín, Cuba, en 1964, vive desde 1992 en el Ca-
ribe mexicano, porque no puede alejarse mu-
cho del mar, y ha publicado doce libros en las 
modalidades de poesía, ensayo crítico y perio-
dismo cultural. En los últimos años, ha escrito 
en silencio cuentos y novelas que algún día ve-
rán la luz. 

Labrada obtuvo el Premio de Poesía de la 
Ciudad (Holguín, Cuba, 1987); el Premio de 
Creación de la Editorial Dante, en ensayo (Mé-
rida, México, 2010) y el Premio Internacional 
de Poesía de La Arena (Piura, Perú, 2015). En 
2013, fue nombrado “Escritor latino” en la Fe-
ria del Libro Hispano de Houston, Texas, Esta-
dos Unidos.

El jurado calificador estuvo compuesto por 
el lingüista y miembro de la Real Academia 
Española Salvador Gutiérrez Ordóñez, la pro-
fesora Ángela Díaz-Caneja, el narrador Andrés 

Blanco Blanco y el ganador del Concurso de 
Novela Corta “Fundación MonteLeón” del año 
de 2018 Francisco Javier Sánchez García, se 
acota en el boletín.

La entrega del premio tendrá lugar en una 
fecha pendiente en el próximo mes de octubre 
de 2022, estando prevista la presencia del ga-
nador, quien recibirá el premio en metálico, es-
tipulado en las bases del concurso, un diploma 
acreditativo y la entrega de cincuenta ejempla-
res de la edición de la novela “Botas rusas”, que 
realizará Eolas Ediciones.
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Una vibrante exposición  
que no puede perderse en 
Galerías del Museo de la 
Cultura Maya.

REDACCIÓN FQ
CHETUMAL.- Una jornada de acti-

vidades musicales tendrá por escenarios 
las localidades de Chetumal y Tihosuco, 
como parte del proyecto Raíz México, a 
través del Circuito Nacional de Artes Es-
cénicas Chapultepec, del 12 al 23 de sep-
tiembre de 2022.

En el anfiteatro “Minerva” de Che-
tumal, el lunes 12, a las seis de la tarde, 
se presentará la camerata “Pregonando 
Campeche”; a las siete y 30, “Brilla Lu 
Brilla”, con teatro y ópera, y a las nueve 
de la noche habrá música didáctica con 
“Un hombre, una orquesta”.

El martes 13 de septiembre, a las seis 
de la tarde, con música de arpa, actuará 
“Peninsular”; a las siete y 30, con músi-
ca y poemas, la agrupación musical “Por 
si volvieras”, y a las nueve de la noche 
“Mafud” con “Cantología de un poeta 
romántico”.

La noche del miércoles, en el mismo 
escenario, habrá son jarocho a cargo de 
“Transversalidad cultural” y reggae a car-
go de “Waynenen Paax”, y el sábado ac-
tuarán “Ecos Lógicos” (rock y guiñol), 
“Boca Paila” (funk) y “La vida es un bu-
cle” (jazz).

Para el domingo 18 están programadas 
“Canciones lunares”, con música infan-
til; “Papagayo”, con tradiciones yucate-
cas, y “Jazz Tunkul”, con mayapax-jazz. 
Estas dos últimas agrupaciones actuarán 
también, por el día, en la Casa Hogar del 
DIF.

Asimismo, el martes 13, al mediodía 
se realizará una mesa redonda en torno 
a la música en la biblioteca pública cen-
tral “Javier Rojo Gómez”, y el viernes 16, 
en Tihosuco, cantará el grupo “Metamor-
fosis”, especializado en música teatral y 
percusiones.

Con el proyecto Raíz México, a tra-
vés del Circuito Nacional de Artes Es-
cénicas Chapultepec, se busca el forta-
lecimiento de la música a mediante giras 
dentro de la república para generar una 
mayor visibilidad de las propuestas ar-
tísticas nacionales.

anuncian intensa 
jornada musical en el 
sur de Quintana roo

ecos De la panDemia

PoR: omAR CAPIstRáN

CHETUMAL.- El arte no fue ajeno 
a la pandemia y derivada de esta, 
han  surgido interesantes trabajos 
artísticos en todo el mundo.

Una de las galerías del Museo de la Cul-
tura Maya en Chetumal alberga una espec-
tacular exposición que no puede perderse: 
Eets'o'oh "Ecos de la Pandemia".

el Proyecto:
El siglo XXI, se anuncia como una época 

donde la mayor amenaza es la soledad frente 
a la individualización exacerbada. Son tiem-
pos donde los vínculos afectivos y sociales 
simulan estar detrás de un "Like", un "Fo-
llow" o un "Unfollow". 

El espacio de lo común, que es donde ha-
bitan nuestras habilidades sociales y donde 
las desarrollamos, es cada vez más eludido y 
ajeno. Buscamos con simulacro y con emer-
gencia, versiones nuevas de nosotros mis-
mos esbozadas por los filtros y los layers de 
idealización, que nos permiten las Apps.

Particular es hoy, la forma en cómo bus-
camos disfrazar nuestro yo público en el 
universo de la web. El nuevo status quo del 
imperio digital con paradoja y con perver-
sión; ha modelado a priori nuestras insatis-
facciones colectivas, para a posteriori perfi-
lar nuestro yo, en algo lo más parecido a un 
avatar (avatâra del sanscrito) que diste, con 
eficacia, de nuestro imperfecto ser.

Presentando ante el mundo una imagen utó-
pica de nosotros mismos, desplazando nuestra 
frágil humanidad por una imagen construida a 
partir de emoticones y efectos que nos trans-
forman en un elemento gráfico que nos identi-
ficará como el "perfecto Usuario".

Al final, en la contemporaneidad hemos 
optado por cubrir nuestros rostros. Quizá 
como protección, quizá como refugio, qui-
zá como escape. El llamado permanente a 
la anulación del ser, ha tenido ecos. Y esos 
ecos, son ecos de una otra pandemia.

El proyecto Eets'o'oh "Ecos de la Pande-
mia" del artista José Rocha, es una pulsión 
creadora de colectividad. El artista prove-

niente de la imagen y la visualidad, hace un 
giro en sus procesos, que lo retornan como 
a los antiguos, al necesario oficio, a la tecné 
como vehículo de conocimiento.

Ahora también alquimista peletero con-
fecciona máscaras no para disfrazar sino 
para develar identidad, una identidad otra y 
situarnos frente al espejo en un ejercicio de 
expiación o quizás de absolución.

Una obra colectiva, donde el individuo se 
observa desde afuera a sí mismo, y al mismo 
tiempo observa lo otro.

aRtistas que 
paRticipan en esta 
exposición:
Juan Jo Soto, artiSta ViSual / Curador / 
GeStor Cultural.
alfa.
frank Banda.
eriCk Barrera.
ana Sofía CaStañón.
CadaVeriCka.
CarloS daitS.
MariSol d'eStraBeaun.
CarloS GeneroSo
MaGaSaBa.
GaBriela Márquez.
PanChito ruiz.
eSther Martínez.
SleePwalCk.
leo tezCuCano.
twin.
XenaCore.
JoSé roCha.
féliX Barra.
Juan Bonilla
antonio díaz.
Juan euan.
MiGuel González.

el MuSeo de la Cultura Maya aBre de 
MarteS a doMinGo de 10 de la Mañana a 5 
de la tarde. la entrada a laS GaleríaS eS 
Gratuita.
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14 líderes del sector 
turístico, actores 
del sector político, 
cámaras, asociaciones 
y sector privado, 
analizaron, propusieron y 
presentaron estrategias 
para incentivar el 
sector de la Industria de 
Reuniones.
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- En el marco de la XX-
VIII edición del Congreso Nacio-
nal de la Industria de Reuniones 
(CNIR), que se celebró del 10 al 

12 de agosto en Cancún, se realizó el Primer 
Foro de Políticas Públicas del Consejo Mexi-
cano de la Industria de Reuniones (COMIR), 
que tuvo como tema central la manera en que 
se puede posicionar a México dentro de los 
principales 10 países del mundo en Turismo 
de Reuniones.

El foro reunió a 14 líderes políticos, aca-
démicos, sector privado especializado, cáma-
ras y asociaciones, con el objeto de discutir y 

Quintana roo sede deL 
primer foro comir de 

poLÍticas pÚBLicas
analizar las políticas y acciones que se requie-
ren en el segmento de reuniones, interactuan-
do en una dinámica de dos bloques donde se 
abordaron temas como el impacto de la Indus-
tria de Reuniones en lo turístico, económico, 
político y social; y los retos en materia de faci-
litación, fiscal, talento, profesionalizción, pro-
moción y manejo de crisis.

El Caribe Mexicano, además de ser sede 
de estos importantes eventos, estuvo presen-
te dentro del Foro representado por el director 
general del Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo, Darío Flota Ocampo, quien 
durante su intervención mencionó algunos de 
los retos que enfrenta Quintana Roo, como los 
derivados del acelerado crecimiento de su po-
blación, y resaltó la importancia de enfocarse 
en estrategias que permitan impulsar la sus-
tentabilidad de los destinos turísticos con el 
objetivo de preservar su riqueza natural.

Cabe destacar que el Caribe Mexicano 
cuenta con la Guía del Viajero Responsable la 
cual abarca algunas estrategias para cuidar y 
preservar los tesoros naturales así como a las 
especies que habitan en ellos; los sitios histó-
ricos y la cultura maya, para que futuras gene-
raciones puedan seguir disfrutando de nues-

tro paraíso.
Dentro del Foro estuvieron presentes los 

expertos: Araceli Ramos Rosaldo, Eduardo 
Chaillo y Gustavo Staufert y con ellos, los pa-
nelistas: Alejandro Gutiérrez de Velasco, direc-
tor general Poliforum León; Braulio Arsuaga, 
presidente del Consejo Nacional Empresa-
rial Turístico (CNET); Enrique Calderón, vi-
cepresidente de operaciones Grupo Posadas; 
Giancarlo Mulinelli, vicepresidente senior de 
ventas globales Aeroméxico; Alejandro Ramí-
rez Tabche, presidente Consejo Mexicano de la 
Industria de Reuniones (COMIR).

Asimismo se contó con la participación de 
Graciela Báez, secretaria general de la Cáma-
ra de Diputados, José Navarro Meneses, presi-
dente de la Asociación Mundial de la Industria 
de Exposiciones, (UFI por sus siglas en inglés) 
capítulo LATAM; Marisol Schulz Manaut, di-
rectora general de la Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara; Manuel Herrera Vega, 
Diputado Federal; Michelle Fridman Hirsch, 
secretaria de Fomento Turístico Estado de Yu-
catán; Michel Wohlmuth, International Board 
of Directors (IBOD) MPI Global; Teresa Solís, 
directora Tourism and Regional Development 
Deloitte, entre otras personalidades.

presente el caribe mexicano 
en eVento De turismo De 
luJo en estaDos uniDos
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Del 13 al 19 de agosto en Las 
Vegas, el Caribe Mexicano participó en Virtuo-
so Travel Week 2022, uno de los eventos más 
importantes para el segmento de viajes de lujo. 
Los más notables profesionales y exclusivos 
proveedores de viajes de más de cien países se 
reunieron para conocer la oferta y novedades de 
la industria turística, donde la excelencia de los 
destinos de Quintana Roo generó gran impacto.

Mediante citas de trabajo individuales, se 
promovieron entre los agentes de viajes las 
bondades que tienen los destinos del Caribe 
Mexicano para sus clientes, haciendo destacar 
la diversa gama de experiencias que ofrecen 
los destinos para este mercado de alto poder 
adquisitivo, tales como: actividades de bien-
estar y contacto con la naturaleza, excursiones 
privadas a sitios arqueológicos, cenotes y bea-
ch clubs, cenas shows, clases de cocina, paseos 

en yate o catamarán, y la gran variedad de res-
taurantes reconocidos por la AAA, con cuatro 
o cinco diamantes, que se pueden encontrar en 
cada uno de los destinos.

“Durante este evento pudimos atender alre-
dedor de 250 citas de trabajo con agentes de 
viajes Virtuoso, quienes reportaron que han te-
nido un increíble crecimiento en el número de 
ventas para los destinos del Caribe Mexicano 
comparado con 2019. Además, la organización 
de Virtuoso dio las cifras que detallan la impor-
tancia que cobró la actividad del agente de via-
jes a partir de 2020, enfatizando que ha habido 
cada vez más interés en los servicios que estos 
ofrecen para adquirir un paquete vacacional. 
Nuestra presencia en este tipo de eventos es in-
dispensable para mantenerlos al día con todas 
las novedades del Caribe Mexicano”, comentó 
Darío Flota Ocampo, director general del Con-
sejo de Promoción Turística de Quintana Roo.

Virtuoso Travel Week es un evento anual, 
exclusivo de la red de viajes de lujo más im-
portante del mundo que presenta citas perso-
nales para establecer contactos entre todos los 
miembros, asesores y socios de Virtuoso a ni-
vel mundial y este año contó con la participa-
ción de casi 5 mil asistentes, que generan entre 
25 y 30 billones de dólares en ventas anuales 
en 1, 200 locaciones de agencias de viajes alre-
dedor del mundo.
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aeroméxico reVira 
a la proFeco: somos 

la aerolínea más 
puntual Del aicm

En respuesta, en un 
comunicado de prensa, 
la línea aérea aseguró que 
desde julio y a la fecha, 
la compañía ha realizado 
casi 29 mil vuelos y ha 
sido la “aerolínea más 
puntual del Aeropuerto 
Internacional de la 
Ciudad de México”.
REDACCIÓN FQ

CIUDAD DE MÉXICO.- Aero-
méxico respondió que es “la ae-
rolínea más puntual”, luego que 
fuera señalada por el titular de la 

Procuraduría Federal del Consumidor (Pro-
feco), Ricardo Sheffield, de provocar retra-
sos en el Aeropuerto Internacional de la Ciu-
dad de México (AICM).

“A la aerolínea le encanta echarle la cul-

pa al aeropuerto y de paso al Gobierno fede-
ral, pero la realidad, y lo podemos ver en los 
vuelos de la mañana, ha sido muy común en 
Aeroméxico que llegue incompleto el equi-
po que opera la aeronave, entonces cuando 
faltan sobrecargos se tienen que esperar a 
que alguien lo supla y esto ha provocado una 
gran cantidad de retrasos”, dijo el procurador 
federal del consumidor.

En respuesta, en un comunicado de pren-
sa, la línea aérea aseguró que desde julio y 
a la fecha, la compañía ha realizado casi 29 
mil vuelos y ha sido la “aerolínea más pun-
tual del Aeropuerto Internacional de la Ciu-
dad de México”.

Afirmó que ha tenido una puntualidad de 
salida de 81.3% y de llegada de 78.8%.

“Estos resultados se encuentran 4 puntos 
porcentuales por encima del promedio gene-
ral de esa terminal aérea, y 13 puntos porcen-
tuales arriba de los otros dos principales ope-
radores en esa estación”, dijo en relación a 
Volaris y VivaAerobus.

Añadió que, de enero a julio de este año, 
la empresa recibió una queja por cada 20 mil 
clientes atendidos.

“A cada caso se le ha dado seguimiento 
puntual bajo los procesos internos de la ae-
rolínea y los que dicta la Profeco”, comentó. 
(Revista Proceso)

presentan “retur q”, catálogo público 
oFicial De los prestaDores De serVicios 
turísticos en el caribe mexicano
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Quintana Roo es un estado 
que, a través de su Ley de Turismo, busca 
establecer equilibrios en el crecimiento del 
sector con el fin de que, tanto los prestadores 
de los servicios turísticos como los turistas, 
entren a un esquema de facultades, derechos 
y deberes, que permitan establecer una rela-
ción armónica dentro de la industria turísti-
ca de esta entidad.

En ese sentido, a través de las bases im-
plementadas con las recientes reformas de la 
Ley de Turismo del Estado de Quintana Roo 
y su Reglamento, esta tarde  Bernardo Cueto 
Riestra, Secretario de Turismo en compañía 
de Andrés Aguilar Becerril Subsecretario de 
Promoción y Operación Turística y Ana Mac 
Gregor, Directora de Programas Especiales, 
presentó la nueva Plataforma Estatal de Ser-
vicios Turísticos, disposición que se impul-
sará a través del Registro Estatal de Turismo 
(RETUR- Q), un instrumento de mejora en 
la gestión de la actividad turística, de orde-
namiento para una creciente oferta y por me-
dio de la cual se dotará de seguridad y con-
fianza a los viajeros.

El catálogo público oficial de los presta-
dores de servicios turísticos, es una herra-
mienta a través de la cual, la Secretaria de 
Turismo concentrará información de los di-
ferentes productos y servicios en el Caribe 
Mexicano que operan de manera regular, 
con la intención de favorecer la productivi-
dad y competitividad de las empresas, cabe 
mencionar que “Retur Q” será gratuito, en 
línea, anual y obligatorio para los prestado-
res de servicio, a través del siguiente portal: 
http://qroo.gob.mx/returq. 

Dentro de los beneficios de Retur Q des-

tacan la mejora de imagen y posicionamien-
to de los servicios, la promoción de estos a 
través de plataformas institucionales, catálo-
gos y guías oficiales; la proyección de certe-
za y seguridad a los consumidores, acceso a 
programas para el fortalecimiento de la ofer-
ta turística y ubicación en el GeoPortal de 
la SEDETUR lo anterior con el fin de conti-
nuar con el desarrollo y ordenamiento del tu-
rismo en el Caribe Mexicano.

“El turismo tiene una capacidad extraor-
dinaria para generar oportunidades de desa-
rrollo y bienestar social, por lo que desde la 
Secretaría de Turismo nos hemos enfocado 
en mantener e impulsar el liderazgo turísti-
co en el cual la competitividad de nuestros 
destinos turísticos es uno de los principa-
les enfoques. Hoy estamos dando pasos fir-
mes hacia esta transición de modelo, presen-
tándoles “RETUR-Q”, que se convertirá en 
el catálogo público oficial de los prestado-
res de servicios turísticos del Caribe Mexi-
cano; brindando mayor certeza, confianza y 
seguridad a los turistas y visitantes”, comen-
tó Bernardo Cueto Riestra, Secretario de Tu-
rismo de Quintana Roo.
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nomBran a atenea gómeZ vicepresidenta 
de La mesa directiva de La red nacionaL 

de aLcaLdes de pueBLos mÁgicos
REDACCIÓN FQ

ISLA MUJERES.- La presidente muni-
cipal de Isla Mujeres, Atenea Gómez 
Ricalde fue nombrada vicepresidenta 
de la nueva Mesa Directiva de la Red 

Nacional de Alcaldes de Pueblos Mágicos en 
la Ciudad de México.

Al ser designada vicepresidenta, la alcal-
desa isleña agradeció la confianza de la Se-
cretaría de Turismo de México y de su se-
cretario Miguel Torruco Marqués. "Es un 
compromiso que asumo con gran responsa-
bilidad y orgullo de representar a Isla Muje-
res, ya que mi gobierno se ha distinguido por 
trabajar desde el primer día para consolidar 
y posicionar la marca turística que somos a 
nivel mundial", refirió Gómez Ricalde. 

Durante el evento de la toma de protesta 

a las y los nuevos miembros de la Mesa Di-
rectiva, se dio a conocer que Oaxaca será la 
próxima sede del Tianguis Nacional de Pue-
blos Mágicos, que se llevará a cabo del 11 al 
14 de octubre de este año en el Centro Cultu-
ral y de Convenciones de Oaxaca (CCO).

La Mesa Directiva quedó integrada por 

David de la Peña Marroquin de Santiago, 
Nuevo León, como presidente; y como vice-
presidentes además de la presidente munici-
pal de Isla Mujeres, están José Alfredo Con-
treras Méndez, de Bacalar, Quintana Roo; 
Ariadna Ayala Camarillo, de Atlixco, Pue-
bla; Fernando Flores Fernández, de Mete-
pec, México; Edith Aguilar Villavicencio, 
de La Paz, Baja California; Lorenzo Rive-
ra Nava, de Chignahuapan, Puebla; Romi-
na Chang Aguilar, de Compostela, Nayarit; 
Mario Paredes de la Torre, de Teotihuacán, 
México, Laura Guadalupe Vargas Vargas, de 
Xicotepec, Puebla; Luis Gerardo Sánchez 
Sánchez, de San Luis de la Paz, Guanajuato; 
Mario Figueroa Mundo, de Taxco de Alar-
cón, Guerrero y René Mejía Montoya, de 
Amealco de Bonfil, Querétaro.

proDuctores 
apícolas reciben 
capacitación 
De escarabaJos 
que aFectan 
colmenas Y 
generaliDaDes 
De la abeJa reYna
REDACCIÓN FQ

LÁZARO CÁRDENAS.- La Dirección 
de Desarrollo Económico a través de la Co-
ordinación de Ganadería, convocaron a pro-
ductores apícolas del municipio de Lázaro 
Cárdenas para participar en un curso-taller 
en la comunidad de Ignacio Zaragoza, acer-
ca de los escarabajos que afectan las colme-
nas y las generalidades de la abeja reyna.

En este evento se contó con la presencia 
del director de Desarrollo Económico Ansel-
mo Temich Sosa, el coordinador de Ganade-
ría Amado Euan Kumul y la jefa de Distrito 
125 SADER Elizabeth Pérez Salas, también 
asistió el Capacitador Apícola del Comité de 

Fomento y Protección Pecuaria en el Esta-
do de Quintana Roo, Juan Carlos González 
Hernández y la Capacitadora de la SADER 
Mariela Mezeta.

Cabe resaltar que en el taller participaron 
40 productores apícolas originarios de las 
comunidades de San Pedro, Esperanza, Ce-
dral, Valladolid Nuevo, Tintal, Pocito, Km 
80, San Francisco, San Cosme, San Juan de 
Dios, Constituyentes, el Ideal, Nuevo Xcan 
y el Cedral, mismos que se reunieron en la 
Casa Ejidal de Ignacio Zaragoza para adqui-

rir los conocimientos que les servirá en su 
actividad económica.

Por su parte la Dirección de Desarrollo 
Económico dio a conocer que el objetivo de 
capacitar a los 40 productores es poder dis-
minuir y controlar a los escarabajos de las 
colmenas, así como poder llevar a cabo la 
selección de la abeja reina para incremen-
tar su producción, por lo que se tomaron los 
acuerdos de lograr una buena organización 
para obtener mejores resultados en el sector 
apícola.
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congreso De 
canacintra Y la noche 

blanca coinciDirán
REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- Será en sep-
tiembre cuando se inicien los 
trabajos de remodelación de la 
calle 47 hasta el Parque La Plan-

cha, se ha confirmado que 10 nuevos restauran-
tes se instalarán en esa zona con una inversión 
de unos 100 millones de pesos, confirmó José 
Luis Martínez Semerena, director de Desarro-
llo Económico y Turismo del municipio.

Dijo que, el ayuntamiento ha emitió la con-
vocatoria para la licitación de las obras de la ca-
lle 47, en tanto que, el gobierno del estado de 
manera paralela realizará los cambios y nuevas 
modificaciones a la calle 60 que reducirán sus 
carriles para ampliar sus áreas peatonales. “No 
será una manita de gato”, dijo, sino que se está 
exigiendo una remodelación de las casas y se 
trabaja con el INAH y el gobierno del estado 
para mejorar esta zona de restaurantes.

La CFE ya está trabajando para presentar 
una propuesta para realizar la posibilidad de 
que sea el cableado subterráneo que se necesi-
ta para ese tramo de 5 calles hasta la calle 48, 
en tanto que el INAH está revisando la condi-
ción de las fachadas, a fin de que se complete 
un programa que mejore esa zona.

–Hay restaurantes que han levantado la 
mano, nuevos restaurantes que estarán llegan-
do a esa zona para enriquecer el callejón gastro-
nómico, que se espera sea un nuevo punto turís-
tico para la ciudad, argumentó.

Martínez Semerena expresó que, el Congre-
so Nacional de Canacintra y La Noche Blanca 
coincidirán -el 22 de octubre- y será una exce-

lente oportunidad para que los invitados a este 
evento puedan conocer mucho más de las ac-
tividades culturales, artísticas, gastronómicas 
que ofrece Mérida.

Destacó que, el Congreso Nacional de Cana-
cintra recibirá a mil 200 empresarios del sector 
industrial que por primera ocasión realizarán un 
evento de este tipo en la capital yucateca, con 
ello, se ha dispuesto una serie de actividades ar-
tísticas y culturales que incluye la Serenata de 
Santa Lucía, recorridos, visitas a museos y ga-
lerías y presentaciones para los asistentes a este 
evento y sus familias que los acompañarán.

Sobre otros temas, el funcionario municipal 
destacó que, los reportes de los choferes de las 
calesas eléctricas han tenido buena aceptación, 
con gran demanda de parte de turistas, ya que, 
con la marea roja de Progreso, muchos visitan-
tes decidieron pernoctar en Mérida y eso sirvió 
para tener una mayor afluencia.

Dijo que, las primeras seis unidades están 
funcionando de manera satisfactoria y se espera 

que más adelante se pueda informar de un nue-
vo paquete de calesas eléctricas, ya que, se in-
cluyen en grupos de seis. Repuso que, los chó-
feres de las calesas eléctricas están pagan sus 
créditos a tiempo y que no se han presentado si-
tuaciones mayores en sus actividades diarias.

–Estamos esperando una evaluación a seis 
meses a ver como se desarrollan las actividades 
de los caleceros y establecer si se podrá incluir 
un nuevo programa para que un mayor número 
de choferes se integre a este programa que está 
dando resultados, porque los conductores re-
portan hasta dos vueltas más de las que, normal-
mente realizaban con un jamelgo, mencionó.

Manifestó que, se han reactivado todos los 
programas culturales y actividades nocturnos 
con los restaurantes y se regresará al programa 
de “Corazón de Mérida”, con el cierre de calles 
del Centro Histórico, calle 60, los viernes por la 
noche, para actividades y presentaciones entre 
el público local que ofrecen los restaurantes, sin 
entorpecer las vialidades paralelas, dijo.

el Foro internacional sobre economía 
cultural Y creatiVa Yucatán 2022 
se realizará el 1 Y 2 De septiembre 
REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- El Foro Internacional 
sobre Economía Cultural y Creativa Yuca-
tán 2022, encuentro virtual, se realizará el 1 
y 2 de septiembre. De esta forma Yucatán 
se suma a las actividades previas a la Con-
ferencia Mundial de la Organización de Na-
ciones Unidas para la Educación, Ciencia y 
Cultura (Unesco) sobre Políticas Culturales 
y Desarrollo Sostenible (Mondiacult) 2022, 
que propiciará el diálogo para delinear al-
ternativas hacia la evolución de la relación 
entre cultura y economía.

Asimismo, será una oportunidad para 
conocer las propuestas de quienes han des-
tacado por su labor en este ramo, en Ca-
nadá, Colombia, Chile, Estados Unidos, 
Uruguay, Argentina, Ecuador y el país an-
fitrión, México, con actividades que se 
transmitirá a través de los perfiles oficiales 
de la Secretaría de la Cultura y las Artes 
(Sedeculta) en redes sociales virtuales.

Destaca la presentación “Herramientas 
digitales de construcción colectiva para la 
economía creativa”, en la cual participarán 
la titular de la dependencia estatal, Lore-
to Villanueva Trujillo, y el director Gene-

ral tanto de Promoción y Festivales Cultu-
rales como de Asuntos Internacionales de 
la Secretaría de Cultura del Gobierno de la 
República, Pablo Raphael de la Madrid.

En el conversatorio “El audiovisual 
como reflejo de nuestra cultura”, inter-
vendrán Joyce Zylberberg, Estrella Arai-
za, Pierre Emile Vandoorme y moderación 
a cargo de Alejandra Luzardo, mientras 
que Ernesto Miranda, Paloma Muñoz y 
Ana Lucía Recamán Mejía dialogarán en 
la mesa “La música como potenciador del 
tejido social y económico”.

Para el segundo día, Diana Sofía Soló-
rzano Martínez, Mary Angélica Pérez Ló-
pez, Alejandro Giovanetti, Carlos Tejada y 
Ana Ceballos Novelo hablarán sobre “Pro-

moción de la economía creativa en Yuca-
tán y Ecuador. Proyectos beneficiados por 
el Fondo Internacional para la Diversidad 
Cultural de la Unesco en 2020”, con la 
guía de Mónica Bravo Zhindón.

También, Laia Bee, Mara Ares, Guiller-
mo Alarcón y Mario Valle Reyes aborda-
rán “Los videojuegos no son un juego”; 
finalmente, Ernesto Piedras moderará la 
charla “Desafíos y retos hacia el diseño de 
una política integral sobre exportación y 
circulación cultural”, con Martín Sánchez 
Paredes, Mónica Betancourt Torres y Er-
nesto Miranda.

Se explorará, en este encuentro, nuevos 
modelos de consumo cultural sostenibles 
e innovadores, especialmente en el ámbi-
to digital; se buscará reimaginar la educa-
ción y formación para el desarrollo, y se 
reflexionará sobre los mecanismos norma-
tivos necesarios para consolidar una polí-
tica internacional, de exportación y circu-
lación eficiente, para este tipo de bienes y 
servicios.

Cabe mencionar que la Mondiacult 
2022 se celebrará del 28 al 30 de sep-
tiembre próximos, en la Ciudad de Méxi-
co. Además, la programación del Foro 
está disponible en facebook.com/sedecul-
ta, twitter.com/sedecultayuc e instagram.
com/sedeculta, al igual que en el sitio de 
Internet cultura.yucatan.gob.mx.
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cariBe meXicano presente en 
feria de turismo de reuniones

REDACCIÓN FQ

CANCUN.- El Caribe Mexicano 
participó en el IBTM Américas que 
se llevó a cabo durante los días 24 y 
25 de agosto en la Ciudad de Méxi-

co. Con un pabellón integrado por empresas tu-
rísticas enfocadas en grupos y convenciones de 
Quintana Roo, se realizó el tradicional corte de 
listón con el que se dio inicio a la agenda que 
se tuvo durante esta feria de turismo dirigida al 
segmento de reuniones.

El pabellón del Caribe Mexicano, tuvo una 
superficie de 54 mts2 y fue integrado por: Gru-
po Xcaret, Hotel Oasis, The top Connection 
(DMC), Arminas DMC y Fairmont, encabeza-
do por el director general del Consejo de Pro-
moción Turística de Quintana Roo, Darío Flota 
Ocampo, quien estuvo acompañado de algunos 
expositores así como de las integrantes área de 
Turismo de Reuniones del CPTQ.

“Tenemos una agenda de citas programa-
das con organizadores de eventos que buscan 
realizarlos este y los siguientes años; venimos 
a promocionar los destinos turísticos de Quin-
tana Roo mostrando todo lo que tiene en infra-
estructura y conectividad aérea. Tenemos los 

REDACCIÓN FQ
CANCÚN.- El turismo en México ha cap-

tado dos mil 779 millones de dólares en In-
versión Extranjera Directa entre enero y ju-
nio de este año. De acuerdo con la Secretaría 
de Turismo (Sectur) el monto fue superior 
al que se captó durante todo 2019, año pre-
vio a la pandemia, que fue de mil 295 millo-
nes de dólares.

La información de la Inversión Extranje-
ra Directa la dio a conocer Miguel Torruco, 
titular de la Sectur, al inaugurar el Foro Can-
cún Investment Summit 2022, que se realizó 
en esta ciudad turística.

Torruco destacó la importancia de la in-
versión tanto pública como privada, enfoca-
da en el desarrollo de infraestructura turísti-
ca, que es un detonante para la actividad del 
sector y la generación de derrama económi-
ca en los destinos del país, para cumplir con 
la encomienda de hacer del turismo una he-

la inVersión extranJera Directa 
en el turismo Va en 2.7 mil mDD

Con un pabellón en el 
IBTM Américas, donde se 
atienden compradores de 
eventos.

mejores lugares para la realización de viajes de 
incentivo, congresos, convenciones y bodas, y 
todo lo relacionado a esta importante industria 
que cada vez se recupera más, prueba de ello 
asistir al IBTM Américas”, comentó Darío Flo-
ta Ocampo, director del CPTQ.

Flota Ocampo participó en el panel: Priori-
dades y alianzas entre DMO’s y sector públi-
co: balanceando oportunidades, donde expuso: 
“En el proceso de atraer eventos de la Indus-
tria de Reuniones a un destino, hay que con-
siderar que no sólo participan el destino y una 

contraparte, sino que hay otros dos actores que 
son: la propia organización que hará la reunión, 
más el intermediario que se encarga de organi-
zar el evento”.

En el panel también estuvieron Fernando 
Fondevila, presidente y CEO de Promtur Pana-
má y Carlos de Sebastian, director de las Re-
laciones de Asociaciones de MCI Group; fue 
moderado por Ana María Viscasillas, miem-
bro de las Juntas de las Asociaciones EIC 
(Events Industry Council) y PCMA (Professio-
nal Convention Management Association, por 
sus siglas en inglés), además del presidente del 
Consejo Mexicano de la Industria de Reunio-
nes (COMIR), Alejandro Ramírez.

“Para realizar los eventos con éxito, es ne-
cesario trabajar de una manera coordinada para 
que se logren los objetivos de cada participan-
te; para el destino, lo importante es que dicho 
evento genere una derrama económica para la 
localidad; para la asociación que lo realice, que 
su congreso sea exitoso; y para el organizador, 
es indispensable conciliar los intereses de sus 
clientes”, añadió el director del CPTQ.

Sobre IBTM Americas: es el evento para la 
comunidad de profesionales de la Industria de 
Reuniones y eventos de las Americas; en don-
de encuentran más de 400 productos, servicios 
y soluciones que buscan impulsar a los eventos 
al siguiente nivel.

rramienta de reconciliación social.
Entre los proyectos de inversión pública 

que favorecen al turismo, Torruco mencionó 
el desarrollo de infraestructura para el trans-
porte aéreo y terrestre.

El evento lo encabezó Carlos Joaquín 
González, gobernador de Quintana Roo, 
mencionó la importancia del sector inmobi-
liario en la entidad. Ante ello, dio a conocer 
las acciones emprendidas en la entidad para 

fortalecer la industria turística.
Detalló que aplican un programa de capa-

citación, matriculación y acreditación en el 
que se transparenta la actividad inmobiliaria 
y la formación de asesores inmobiliarios.

Precisó que se han registrado casi dos mil 
asesores inmobiliarios capacitados, y se emi-
tieron 958 matrículas y acreditaciones que 
significaron ingresos por casi seis millones 
de pesos.

Darío Flota Ocampo, 
director del CPTQ 
participó en un panel 
sobre alianzas entre 
organizadores de destino 
y el sector público.
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se lleva a cabo la toma de protesta de la asociación 
mexicana de mujeres empresarias capítulo riviera maya

CELEBRE SUS FIESTAS EN NUESTRAS CÓMODAS Y FUNCIONALES INSTALACIONES:

» POSADAS
» BODAS
» BAUTIZOS
» CUMPLEAÑOS
» COMUNIONES
» ANIVERSARIOS
» TODO TIPO DE 
   EVENTO SOCIAL

P R E C I O S  A C C E S I B L E S  Y  E X C E L E N T E  U B I C A C I Ó N
PIDA INFORMES A LOS TELÉFONOS
9982 511033 / 9988 800300

CALLE 30 M31 L14 REGIÓN 516
POR LA NICHUPTÉ Y AVENIDA 135

Los
S A L Ó N  D E  E V E N T O S

REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN.- Se llevó a 
cabo la toma de protesta del Conse-
jo Directivo 2022-2025 de la Asocia-
ción Mexicana de Mujeres Empre-

sarias (AMEXME), Capítulo Riviera Maya, 
encabezado por Liliana Bravo Mena.

Durante el evento, Araceli Sandoval, presi-
denta saliente de AMEXME rindió un informe 
de los logros alcanzados durante su periodo al 
frente del organismo empresarial, y afirmó que 

hoy este Capítulo se encuentra consolidado con 
más de 60 socias, decididas a seguir impulsan-
do la economía de Quintana Roo.

Asimismo, Liliana Bravo Mena, presiden-
te entrante para el periodo 2022-2025, indicó 
que desde su toma de protesta y hasta el térmi-
no de esta, trabajará de la mano con el gobierno 
estatal para continuar impulsando, protegien-
do y empoderando a las mujeres de la Rivie-
ra Maya.

Al evento acudió el gobernador Carlos Joa-

quín, quien expresó que Quintana Roo necesita 
de más mujeres exitosas y resaltó que las muje-
res de AMEXME representan el liderazgo y de-
muestran, como quintanarroenses y como ciu-
dadanas, que el impulso y el progreso debe ser 
compartido.

En la toma de protesta se dieron cita la se-
cretaria de Desarrollo Económico, Rosa Elena 
Lozano; el presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política de la XVI Legislatu-
ra, Eduardo Martínez Arcilla; la presidenta mu-
nicipal de Solidaridad, Lili Campos, y la presi-
denta nacional de AMEXME Lucero Cabrales.

La AMEXME cuenta con 72 capítulos acti-
vos en 30 estados de la república mexicana, in-
tegrando a más de 6 mil socias empresarias, con 
una amplia red de negocios a lo largo y ancho 
del país creando vínculos de colaboración con 
aliados del sector público y privado, en Quin-
tana Roo tienen representación en Cancún, Ri-
viera Maya, Cozumel, Tulum y Chetumal.

Toma protesta el 
Consejo Directivo 2022- 
2025 de AMEXME Capítulo 
Riviera Maya.
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reunión con 
directivos del 
grupo sadasi

Mauricio Vila Dosal presentó el trabajo que se 
ha realizado en materia de seguridad, economía, 
equidad de género, energías limpias y movilidad.

MÉRIDA, YUC.- Durante una re-
unión con directivos del Grupo 
Sadasi, firma especializada en 
el desarrollo y comercialización 

de viviendas, el gobernador Mauricio Vila Do-
sal expuso las oportunidad y ventajas competi-
tivas que ofrece Yucatán para la inversión, en-
tre las que destacó la seguridad y el crecimiento 
económico, mayor al promedio nacional, que 
tiene la entidad, según dijo.

En el encuentro, el director general de Gru-
po Sadasi, Enrique Vainer Girs, señaló que Yu-
catán es un estado que ofrece todas las posibi-
lidades y facilidades para invertir, por lo que 
reconoció el trabajo de Vila Dosal por dinami-
zar la economía del estado atrayendo a empre-
sas y generando empleos.

“Vemos a Yucatán como un ejemplo impor-
tante del país, por lo que agradecemos por ha-
bernos recibido Gobernador, pero sobretodo, 
por estar con nosotros, nos sentimos en casa y 
le refrendamos nuestro compromiso por seguir 
trabajando juntos, estamos con ganas de seguir 
invirtiendo, participando y creciendo en el esta-
do”, aseguró.

Vila Dosal asistió a la Reunión Nacional Tri-
mestral de Directores de dicha firma, que se lle-
va a cabo del 23 al 25 de agosto en esta capital, 
en la que presentó el trabajo que se ha realiza-
do en materia de seguridad, economía, equidad 
de género, energías limpias y movilidad para la 
transformación del estado.

Al presentar las ventajas y oportunidades 
para invertir en el estado, Vila Dosal indicó que 
el principal objetivo de su Gobierno es elevar la 
calidad de vida de los yucatecos para que, en un 
futuro, no acepten menos y así seguir avanzan-

do en la transformación del estado.
“Mi trabajo es que a Yucatán le vaya bien y 

la entidad tiene más posibilidades si trabajamos 
en equipo y eso contempla cambios. Estamos 
cambiando el servicio del transporte, subiendo 
de nivel las cosas con transformaciones que na-
die podrá echar atrás, porque los yucatecos no 
merecen menos que elevar su calidad de vida”, 
aseveró Vila Dosal.

Al realizar un recuento de las bondades que 
ofrece Yucatán, el Gobernador destacó la ubi-
cación privilegiada del estado que permite una 
buena conectividad carretera, ferroviaria, aérea 
y portuaria; mientras la economía en el país cre-
ce a más del 5%, en Yucatán presenta más del 
8%; hemos generado 43,700 empleos formales 
nuevos, lo cual son 18,000 más de los que per-

dimos por la pandemia y alcanzamos un nuevo 
máximo histórico de trabajadores con 404,191 
personas aseguradas ante el IMSS.

“Tenemos una buena dinámica económica 
al recibir un importante paquete de inversio-
nes de más de 250 proyectos por 110 mil millo-
nes de pesos de empresas como Airbus, Tesla, 
Amazon, Walmart, Accenture y Leoni, que es-
tán generando más y mejores empleos para los 
yucatecos”.

En materia de seguridad, Vila Dosal seña-
ló que, con el programa Yucatán Seguro, se es-
tán pasando de 2,248 cámaras a 6,775 y de 100 
arcos carreteros a 219, la creación del C5i, la 
Academia de Policía pasará a ser una Universi-
dad Policiaca, a lo que se suma el moderno he-
licóptero Bell 429, considerado como el mejor 
equipado en su tipo, en toda Latinoamérica, así 
como lanchas rápidas y la implementación de 
esquemas para que policías puedan obtener un 
crédito del Instituto del Fondo Nacional de Vi-
vienda de los Trabajadores (Infonavit) y el otor-
gamiento a sus hijos, de becas del 100% de ins-
cripción y colegiatura, y un apoyo bimestral de 
1,600 pesos, si demuestran su admisión a cual-
quier universidad privada o pública.

Sobre el tema de mujeres, Vila Dosal seña-
ló que es un aspecto que Yucatán ha abordado 
desde el inicio de la administración con la crea-
ción de la Secretaría de Mujeres, aumentamos 
53% de su presupuesto, unimos esfuerzos con 
los alcaldes y alcaldesas y la entidad se convir-
tió en la única que cuenta con un Instituto de la 
Mujer en cada uno de sus 106 municipios y con 
el distintivo violeta certificamos ambientes li-
bres de violencia hacia la mujer, puntualizó el 
Gobernador.

Finalmente, Vila Dosal presentó los pro-
yectos que detonarán el desarrollo del estado 
en trabajo coordinado con el Gobierno Fede-
ral como el Ie-tram, que conectará a los mu-
nicipios de Mérida, Umán y Kanasín, además 
de las estaciones del Tren Maya y es único en 
toda Latinoamérica; la Ampliación de puerto 
Progreso con lo que se podrán recibir barcos 
y cruceros más grandes, un programa de fibra 
óptica para dotar de Internet gratuito a todas 
las escuelas y Centros de Salud de Yucatán; el 
Nuevo Hospital O´Horán; la construcción de 
dos plantas de ciclo combinado en Valladolid 
y Mérida; el Tren Maya y el nuevo parque de 
“La Plancha”.

El gobernador Mauricio Vila Dosal recibió 
de los directivos de Sadasi una réplica del pri-
mer premio nacional de vivienda, en forma de 
agradecimiento a su labor por Yucatán
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la bola De cristal

gabinete 
en ciernes

El próximo 25 de septiembre to-
mará posesión del cargo -A Juro- 
como Gobernadora Constitucio-
nal del Estado Libre y Soberano 

de Quintana Roo, María Elena Lezama Es-
pinosa, por el triunfo electoral obtenido en 
una elección democrática, con la mayo-
ría de los sufragios, sin que hasta ahora se 
haya levantado objeción alguna de su legi-
timidad electoral, Vox Populi, Vox Dei.

Ese día dará constitucionalmente el ini-
cio efectivo de la transformación de Quin-
tana Roo, esperanza de los quintanarroen-
ses, que, a la vuelta del tiempo, es prioridad 
responder a las demandas más sentidas del 
pueblo maya-caribeño.

Dándose cumplimiento del primero de 
los escenarios de entrega-recepción, con el 
equipo listo, habiendo sido selectos hom-
bres y mujeres por su denodada prepara-
ción, experiencia y especialización para 
recibir el estado que guarda la administra-
ción saliente.

Analizando algunos de los signos claves 
del nuevo gobierno hombres y mujeres se 
vienen presentando para ser posibles inte-
grantes del nuevo gabinete del gobierno del 
Estado, aunque parecieran haber indicios 
contradictorios con designios exhibidos de 
actitudes y declaraciones de líderes de gru-
pos para impulsar a fulana o zutano para que 
sean incluidos en el nuevo gabinete.

La firme decisión de la gobernadora elec-
ta pareciera arrojar señales de que serán ex-
perimentados entes para integrar el nuevo 
gabinete, por arrancar, que amen a Quintana 
Roo, como prioridad, después de verlos me-
ticulosamente con lupa para darle paso a su 
integración al quehacer gubernamental.

De inicio se dará buena señal la desig-
nación de un gabinete con figuras de tra-
yectoria, todos con sólido ímpetu al traba-
jo por el desarrollo de Quintana Roo y el 

bienestar de su gente, también hay figuras 
del fundamentalismo opositor, perdedoras, 
a los que se le ha esfumado la idea porque 
no son competentes al cargo o no les com-
place el asumir tal o cual función, más los 
que perdieron en la batalla comicial pasada 
-y meno si no dan la talla-.

El gobierno de Mara Lezama se verá 
caracterizado por puntos propositivos por 
su relación con los grupos empresariales, 
del turismo, sectores organizados de la so-
ciedad civil, de jóvenes y mujeres y de las 
fuerzas políticas de su entorno triunfal.

Los ataques de la oposición han sido 
los de una guerra sucia que ha ido de alta 
a baja intensidad porque se quiso denostar 
a punta de denostaciones a la gobernado-
ra electa -cuando fue candidata- las que li-
bró sembrando confianza en el pueblo, con 
el resultado triunfal, con mayoría de los su-
fragios a su favor. 

Por otra parte, la gobernadora electa ha 
tenido la cercanía del presidente de la re-
pública mexicana, Andrés Manuel López 
Obrador -y líder de la 4T- en su más recien-
te visita al Estado, aún sin darse el campa-
nazo final, el que ya está por darse, para 
coronar a la primera mujer gobernadora de 
Quintana Roo. -Un hecho histórico en este 
Estado maya-caribeño-. 

He aquí otra observación de la gober-
nadora electa, es totalmente cierto e irre-
futable su triunfo como un hecho histórico 
en la vida del Estado federado desde 1974 
con una posición geográfica privilegiada y 
una abundancia de recursos naturales por 
lo que antes, durante y después, Quintana 
Roo será un paraíso terrenal.

SuBe la Marea Verde al 
PalacIo legISlatIVo del 

BuleVar BaHía
La constatación en la coordinación de 

la bancada parlamentaria del PVEM para 

las relaciones inherentes en el Congreso 
del Estado, el diputado verde, Renán Sán-
chez Tajonar fue designado coordinador 
del grupo parlamentario del partido Verde 
-dicen- tal designación fue control remo-
to por el líder del Verde Ecologista, Jorge 
Emilio González Martínez, de epíteto “El 
Niño Verde”.

El diputado verde, Renán Sánchez Ta-
jonar, se hará presente en las demás ban-
cadas, tal decisión conlleva a la percepción 
que también es nominado para presidir 
la Jugocopo, máximo cargo en la entran-
te XVII Legislatura, por lo que al diputado 
verde la idea luce entusiasta -mientras que 
no se le aparezca Morena-.

A escasos días que se realice el cam-
bio en el Poder Legislativo el Partido Ver-
de Ecologista de México designó al dipu-
tado electo por el Distrito 11 con sede en 
Cozumel, Renán Sánchez Tajonar, como su 
coordinador del grupo parlamentario en la 
Décimo Séptima Legislatura.

A través de sus redes sociales el líder 
del partido Verde, Luis Pablo Bustamante 
Beltrán, dio a conocer que “por unanimi-
dad las y los diputados electos del #PVE-
MQRoo, designaron como coordinador de 
la Bancada Verde a Renán Sánchez Tajonar 
para la XVII Legislatura del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo”.

Durante una reunión efectuada en las 
instalaciones del Comité Estatal del Parti-
do le entregaron el nombramiento. De esta 
manera se deduce que el diputado, Sánchez 
Tajonar, se elucubra la idea que también 
será el presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política, Jugocopo.

Mal inicio que en el discurso pre inau-
gural y particularmente en el acuerdo de los 
compromisos de alianza de los partidos con 
Morena, quien lidera la coalición “Juntos 
Hacemos Historia por Quintana Roo” tema 
que no es abordado por el partido Verde en 
el Congreso del Estado, en el caso de “Jun-
tos” se hará a un lado para la designación 
del presidente de la Jugocopo sea para el di-
putado cozumeleño,  Sánchez Tajonar, pero 
también se deduce que no es el único dipu-
tado Verde en el Congreso del Estado  -ahí 
estarán las y los diputados de Morena.

En la fotografía difundida en redes so-
ciales del virtual pre posesionado presi-
dente de la Jugocopo en el Congreso del 
Estado, el diputado verde, Renán Sánchez 
Tajonar, aparece muy ufano omitiendo jui-
cios más que claros acerca de lo que se opi-
ne que la Jugocopo la presidirá la diputada 
de Morena, Marybel Villegas Canché, por 
respeto a la jerarquía de AMLO, que dis-
ta mucho de la designación “unísola” del 
“Niño Verde”.

*El Quijote dijo le a su fiel escudero: 
Cabalguemos de prisa amigo Sancho Pan-
za no nos podemos perder la pelea por la 
Jugocopo en el Congreso del Estado entre 
Morena y el Verde -a ver quién gana-.
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“un milagro inesperaDo”

Todo cambia cuando la vida te da 
un vuelco en el aire de 180 grados 
y se presenta en tu destino o en tu 
camino, un accidente o una enfer-

medad, que muchas veces truncan varios de 
nuestros propósitos que nos hacen sentir bien. 
Ante tal circunstancia nuestra vida cotidia-
na como personas aparentemente sanas, ge-
neralmente no nos atrevemos a cumplir con 
ciertas expectativas de la vida, aún con los 
llamados sueños que nos construimos de ni-
ños. Estos sueños en la vida adulta, siempre 
los tenemos en mente, pero nunca los concre-
tamos; de alguna forma se desvanecen como 
la arena en el agua con el paso de los años, 
por la familia, el trabajo y la vida personal, 
frustrándonos la mayor parte de nuestras vi-
das. Esto lo sabía muy bien mi madre cuando 
fue diagnosticada a principios del 2021 con 
cáncer terminal. Apenas habían terminado 
las fiestas del nuevo año, cuando esta enfer-
medad vino a enturbiar nuestras vidas. Nos 
cayó como bal-
de de agua he-
lada, en todos 
los semblantes 
de mi familia 
en donde reso-
naba la alegría, 
tendió su man-
to la tristeza. 
No podíamos 
precisar lo que 
iba a seguir, lo 
que, si sabía-
mos, es que le 
d e s e á b a m o s 
más años de 
dicha a nues-
tro lado. Era un tipo de cáncer muy agresi-
vo llamado carcinoma del epitelio del ovario 
(CEO), que según la literatura médica es uno 
de los más comunes, que afecta principal-
mente las células que recubren la superficie 
externa del ovario. Fue entonces que mi ma-
dre pensó que la vida le daba la espalda y te-
nía que lidiar con aquel diagnóstico tan atroz, 
hasta que su reloj biológico expirara, man-
teniéndola en angustia continua, sin poder 
cumplir con todo lo que tenía planeado hacer 
en su futuro. La depresión la atrapó dibujan-
do en la mente un porvenir incierto; mirán-
dose al espejo se dio cuenta como los surcos 
de la palma de sus manos se habían descu-
bierto con el paso del tiempo y de su historia. 
De sus ojos claros y límpidos se desprendían 
lágrimas que corrían por sus rojas mejillas, 
clarificándose en imágenes como pantallas 
mágicas, todo el recorrido de su larga vida. 
Se vio de chamaca corretear tras las luciérna-
gas que desprendían de su interior una luz in-
tensa como brillo de polvo mágico en el par-
que de santa lucia, en la que mi abuela acudía 

a las misas dominicales; se vio de adolecen-
te frente al mar, a la caída de la tarde junto al 
monumento de la novia de aquel marino que 
nunca volvió, sintiendo la brisa del mar en 
la cara y mirando melancólicamente el oca-
so; se vio de adulto en un huracán de amo-
res, pasiones, triunfos, derrotas y luego llego 
la paz con los hijos, la serenidad del hogar, 
los nietos que le acarician las manos cuando 
les cantaba un cuento o les recitaba la can-
ción de José María Napoleón “vive feliz aho-
ra mientras puedas, tal vez mañana no tengas 
tiempo para sentirte despertar”. A pesar de su 
tristeza tuvo tiempo de reaccionar, a sabien-
das que en aquel cuarto ya se encontraba ro-
deada de sus hijos en cuyos rostros brillaba 
la esperanza. Fue entonces que en ese mo-
mento ella decidió viajar, recorrer ciudades 
que siempre quiso conocer. Decidida a recu-
perar el tiempo perdido, acudió a reconciliar-
se con las personas que algún momento de 
su vida había tenido una diferencia; en fin, 

trato de sanar 
las heridas de su 
alma, evitando a 
toda costa tener 
una vida vege-
tal, no conside-
rándola una ex-
presión poética 
al tratar de esca-
bullirse una fu-
tura vida de su-
frimiento por 
lo que se refu-
gió también en 
un ser supremo 
llamado Dios, 
por medio de la 

Fe. En resumidas cuentas, mi madre cambio 
completamente su vida después de 6 quimio-
terapias y una cirugía. Tras varios meses de 
lucha férrea, agotadora y tratamientos com-
plicados, logró vencer al cáncer de ovario. 
Los médicos oncólogos que la atendían que-
daron asombrados llamando a este proceso 
un “milagro inesperado” y que vino a per-
petrar uno de los momentos más felices de 
nuestras vidas.

El CEO constituye el 80 a 90% de todos 
los tumores malignos del ovario. De estos, 
5 al 10% de ellos son hereditarios. Su diag-
nóstico suele realizarse después de la meno-
pausia y la edad promedio de presentación 
es a partir de los 63 años, sin embargo; el 
16% de los casos es diagnosticado a los 40 
años. Los síntomas en etapas tempranas son 
inespecíficos o cursan de manera asintomáti-
ca, pero podría palparse una tumoración en 
el abdomen. Entre los síntomas en etapas tar-
días suele haber malestar y distención abdo-
minal, seguidas de sangrado vaginal, sínto-
mas urinarios o intestinales.

Para determinar su diagnóstico es necesa-
rio realizar exámenes de laboratorio y estu-
dios de imagen.

Entre los estudios de laboratorio se en-
cuentran los marcadores tumorales CA125, 
CA19.9, Antígeno carcinoembrionario. En 
etapas tempranas el estudio de imagen por 
elección es el ultrasonido pélvico endovagi-
nal y en etapas avanzadas la TAC abdomino-
pélvica contrastada.

No precisamente se tiene que tener un fac-
tor de riesgo para padecer cáncer de ovario. 
Lo puede padecer cualquier mujer adulta, sin 
embargo investigadores han descubierto que 
entre los factores de riesgo más frecuentes se 
encuentran la edad (después de los 60 años), 
la obesidad y sobrepeso que puede afectar la 
supervivencia de una mujer con cáncer, tener 
hijos después de los 35, la terapia hormonal 
después de la menopausia, antecedente fami-
liar de cáncer de ovario, seno o colon rec-
tal, uso de tratamientos de fertilidad con fer-
tilización in vitro, antecedente de cáncer de 
seno, tabaquismo, y los que están menos de-
finidos para padecer cáncer de ovario se en-
cuentra: los andrógenos como la testosterona, 
la alimentación con dietas elevadas en carbo-
hidratos y grasas saturadas, aunque también 
se ha relacionado el talco en polvo (aplicadas 
en el área genital y toallas sanitarias).

¿Pero cuál es el poder de la fe en “los mi-
lagros de la medicina”?

Cuando la medicina no logra aportar la cura 
definitiva sobre una enfermedad mortal o cró-
nica, es ahí donde se experimenta los llama-
dos milagros de la medicina. Historias don-
de no tienen una explicación científica, pero 
que revierte pronósticos malos que parecían 
definitivos, en donde personas suelen identi-
ficarlos como milagros inexplicables, en tan-
to los médicos sólo como milagros inespera-
dos. Desde el punto de vista psicológico, los 
especialistas en este ramo, ven lo positivo en 
aferrarse a la fe por medio de la oración, al ro-
dearse con gente positiva que siempre creerán 
que las cosas pueden mejorar. Diversos estu-
dios indican que la oración reduce el estrés, 
debido a que se reducen los niveles de corti-
sol, mejora el funcionamiento del sistema di-
gestivo, mejora las relaciones interpersonales, 
interactuando mejor con el entorno, logrando 
tranquilidad y mejor descanso.

En conclusión, la historia de mi madre fue 
verídica; en cada momento de su sufrimien-
to se revirtió lo que parecía imposible. Para 
algunos puede ser producto del azar, una co-
incidencia o un caso en un millón. Mientras 
que para otros que tenemos Fe, no dudamos 
en atribuirlo en una intervención divina. Los 
milagros existen todos los días, es cuestión 
de tener fe, creer y pensar positivo, sin duda 
alguna esto mejorará tu estado de ánimo y 
por ende tu salud.
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La presidenta municipal 
Lili Campos entrega 
premios en la Copa de Oro 
de Equitación Quintana 
Roo 2022.
REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN.- La presi-
denta de Solidaridad Lili Campos, en-
tregó reconocimientos y premios en 
la Copa de Oro de Equitación Quinta-

na Roo 2022. Aseguró que es un orgullo contar 
con tantas amazonas y jinetes de diversos esta-
dos del país, quienes con su alto nivel competiti-
vo hacen trascender este destino turístico, el nú-
mero uno de Quintana Roo.

“Felicito a todos y cada uno de los partici-
pantes, en especial a Heimy Heredia, Soe Igle-
sias, Leonardo Valentín, María José Salazar, del 
equipo local, con alto nivel competitivo y quie-
nes ponen en alto el nombre de Playa del Car-
men, Solidaridad en las competencias. Mi reco-
nocimiento al Hípico Salazar por hacer posible 
esta competencia, la primera en su tipo con par-
ticipantes de varios estados del país”, enfatizó la 
presidenta municipal.

Posteriormente, entregó reconocimientos y 
premios en la categoría Abierta 1-10. El primer 
lugar fue para María José Salazar Moreno, del 
hípico Salazar, y el segundo puesto para Patri-
cia Campos. En la categoría Libre 1-10, el pri-
mer lugar fue para Fernanda Reyna, del hípico 
La Barranca, en tanto que el segundo para San-
tiago Novado, del hípico Equus; el tercer lugar 
fue para Patricia Pérez.

En esta “Copa de Oro, de Equitación” par-
ticiparon amazonas y jinetes de los estados de 
Monterrey, Guadalajara, Querétaro, Ciudad 

de México, Veracruz, Yucatán, Villahermosa y 
Quintana Roo, quienes compiten en las cate-
gorías de los 75 centímetros hasta los 1.30 me-
tros libres. La competencia es avalada por repre-
sentantes de la Federación Ecuestre Mexicana 
a cargo de la Presidenta Juez, Norma Angélica 
Rodríguez.

El director general del Instituto del Depor-

te Municipal (IDM), Amador Gutiérrez Guigui, 
externó que este tipo de eventos impulsa el arri-
bo del turismo deportivo, contribuyendo a que 
más visitantes decidan visitar Playa del Carmen, 
“Corazón de la Riviera Maya”. Por esta razón, 
las autoridades municipales otorgan facilidades 
para que se lleven a cabo y generen mayor ocu-
pación hotelera.






